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LE SAVIEZ-VOUS �?

L’ASSOMPTION EST UNE DES GRANDES FÊTES  
DE LA VIE CHRÉTIENNE

Célébrée le 15 août, l’Assomption 
commémore la gloire de Marie 
avec Dieu au terme de sa vie 
terrestre. Marie a été enlevée 
de la vie terrestre pour entrer 
dans la vie en Dieu. Pour Marie, 
l’Assomption est la suite de sa 
participation à la vie de Jésus.
Fête nationale de 1638 à 1880
En 1637, le roi Louis XIII, sans 
héritier après vingt ans de 
mariage, demande à ses sujets 
de faire dans chaque paroisse, 
le 15 août, une procession 
afin d’avoir un fils. Lorsqu’il 
eut la certitude d’avoir un 
enfant, il décide, en signe de 
reconnaissance, de consacrer 
la France à la Vierge Marie : le 
10 février 1638, il déclare prendre 
la Vierge comme protectrice et 
patronne du royaume et demande 
que, chaque année, le jour de la 
fête de l’Assomption, on fasse 
dans chaque église mémoire de la 
consécration de la France à Marie, 
à la grand-messe, puis une procession solennelle après les vêpres. L’édit 
est enregistré par le Parlement.
Le 15 août, Fête nationale depuis 1638, le demeure jusqu’à la fin de 
l’Empire. Certes, Napoléon Ier, né le 15 août 1769, fait du 15 août la Saint-
Napoléon, mais elle redevient l’Assomption à la Restauration. En 1880, le 
14 juillet devient Fête nationale.

PÈRE LAURENT DE VILLEROCHÉ,  
POUR LA CONFÉRENCE DES ÉVÊQUES DE FRANCE
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COORDONNÉES DES PAROISSES

SAINT-FRANÇOIS D’ASSISE DU VEXIN

6 rue de la Foulerie
60240 Chaumont-en-Vexin 
tél. 03 44 49 00 56
Site internet : www.paroisseduvexin.fr 

SAINT-YVES D’AUTEUIL DU PAYS DE 

NOAILLES

11 place de l’Hôtel de Ville
60430 Noailles
tél. 03 44 03 31 27

SAINTE-THÉRÈSE D’AUNEUIL

30 rue du Lac
60390 Auneuil
tél. 03 44 47 77 61

SAINT-MARTIN DE MÉRU-LES-SABLONS

3 impasse du Dr Boignard
60110 Méru
tél. 03 44 22 41 53
Site internet : 
https://paroissesaintmartindemeru.wordpress.com

SAINT-LOUIS DU PAYS DE THELLE

87 avenue de Verdun
60230 Chambly
tél. 09 54 98 31 60
Site internet : www.saintlouisenthelle.org

POUR PLUS D’INFORMATIONS
Ayez le réflexe Messes.info
Pour une messe en semaine, le dimanche ou à 
l’Assomption, en vacances ou dans le Vexin-Thelle, 
tous les horaires des messes sont actualisés sur le 
site Internet : http://messes.info
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MENUISERIE
CHARPENTE

Maison ossature bois
Colombage

BEAUMONT LES NONAINS 03 44 47 61 91
Fabrication traditionnelle personnalisée

menuiseriedechantoiseau.fr

Les notaires de Noailles
vous conseillent pour l’organisation

de votre vie familiale et professionnelle,
ainsi que pour la protection de vos proches 

et l’anticipation de votre succession.
Ils sont à votre disposition pour la création de vos Sociétés civiles, 
commerciales ou agricoles ainsi que pour toutes vos transactionscommerciales ou agricoles ainsi que pour toutes vos transactions

Maître Jean-François ANDRYSIAK 
et Maître Catherine CHAMPION

266 rue Annoepel - NOAILLES
Tél. 03 44 03 30 08

Maître Audrey VENIER 
et Maître Gwenaëlle HAVEZ-VANOC

58 rue de Paris - NOAILLES
Tél. 03 44 03 36 14

scp.vhv@notaires.frcatherine-champion@notaires.fr

LES PHARMACIENS DE LA PAROISSE
AU SERVICE DE VOTRE SANTÉ

- V. LEFEBVRE Place Maurice-Segonds BAILLEUL/THERAIN  � 03 44 03 27 27
- COUFFIN - 449, rue des Aulnes - Zone du C.C. Carref. AUNEUIL  � 03 44 47 62 92
- DRUGY - 56, rue des Puits                    JOUY SOUS THELLE � 03 44 47 74 21
Fermé le lundi matin et le samedi après-midi
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«Tout est lié»

L
e 24 mai 2020, nous avons célébré le cinquième anniversaire de 
l’encyclique du pape François Laudato si’. Ce texte a été salué dans 
le monde entier et pas uniquement par les catholiques. La Terre 
connaît un cycle de changement climatique naturel. Les spécialistes 

de la préhistoire vous l’expliquent. Mais le changement climatique actuel 
est accéléré, aggravé par l’activité humaine. Il est donc 
urgent d’en prendre conscience. Laudato si’ a contribué 
grandement à cette prise de conscience. Le Saint-Père a 
été prophétique. La force de ce texte est de nous indiquer 
que «tout est lié». Ainsi, nous n’avons pas d’un côté le 
social, de l’autre l’économique, ailleurs l’écologie, puis notre 
rapport aux autres. Dans son texte «Épidémies et atteintes 
de l’environnement» publié sur le site de l’Académie des 
sciences morales et politiques, dont il est membre, le 
professeur Jean-François Mattéi a écrit : «Impossible de ne 

pas être saisi par les liens entre les menaces portées par les pandémies et les 
atteintes à notre environnement. L’histoire des épidémies et des pandémies 
démontre qu’elles résultent le plus souvent de la responsabilité de l’homme.»

De la prise de conscience à l’action
Il ne s’agit plus de rester dans les intentions. Aujourd’hui, nous devons passer 
à l’action. Attention, nous devons agir en adoptant une approche intégrale. 
Nous devons être cohérents. D’ailleurs, l’emploi du «nous» n’est pas anodin. 
Chacun d’entre nous peut agir. Le pape François rappelle que cette révolution 
doit venir de la base, c’est-à-dire de nous. Ainsi, le Saint-Père propose une 
année dédiée à Laudato si’, une année pour préparer le monde post-Covid. 
Passons donc aux actes¨! Comme la communauté Sant’Egidio, qui a lancé 
un appel invitant à une plus grande considération pour les personnes âgées : 
«Pas d’avenir sans aînés : non à une santé sélective». Le Saint-Siège a 
apporté son aide à «la Grande muraille verte d’Afrique», ce projet de planter 
un million d’arbres au Sahel. La Terre ne peut plus attendre. Elle a besoin de 
tous¨!

«L’encyclique 
nous o	re 

une boussole 
morale et spirituelle 

pour nous guider 
sur ce chemin 

commun, visant 
à créer un monde 

plus intéressé, 
plus fraternel, 
plus pacifique  

et plus durable.» 
Dicastère 

pour le Service  
du développement  

humain intégral

Pensée
˜

Julien Serey, 

RÉDACTEUR EN CHEF

Diocèse de Beauvais

15 rue Jeanne Hachette - BP 20636 - 60026 
Beauvais cedex - Tél.¨: 03¨44¨06¨34 41 -  
https://oise.catholique.fr
Rédacteur en chef�: Julien Serey

Équipe diocésaine de rédaction :  
Geneviève Desprez, Jenny Tillé-Martinez,  
Alain et Sylvie Marié. 
missio.oise@gmail.com

Équipe locale de rédaction�: 
Patrick Hussenet, Marc Toury, Nathalie Monnier, 
P. Gérard Gazeau, P. Romain Virthe, P. Antoine 
Fernet, P. Mickaël Lucero, P. Jean-Maurice 
Champagne  (responsable).

missio.vexinthelle@gmail.com. 
Textes et photos, droits réservés. 
N°ISSN 2270-1184

Édité par Bayard Service 
Parc d’activité du Moulin, allée Hélène-Boucher,  
59874 Wambrechies – Cedex –  
Tél.¨: 03¨20¨13¨36¨60 - Fax¨: 03¨20¨13¨36¨89  
bse-nord@bayard-service.com –  
Directeur de publication¨: Pascal Ru¸enach   
Conseillère éditoriale : Geneviève Pasquier – 
Secrétaire de rédaction¨: Éric Sitarz  
Graphiste¨: Florence Dupond 
Imprimerie¨: Roto Champagne (Chaumont, 52)

Contact publicité 
Tél.¨: 03 20 13 36 70.

C
O

RI
N

N
E 

M
ER

C
IE

R 
- 

C
IR

IC

ÉDITORIAL

3

missio  ~  JU ILLET  2020  -  N U M É R O  2 8

12109-07-2020 relu.indd   3 09/06/2020   10:11:48



«Jésus se manifeste à chacun»
Le prieuré Notre-Dame-de-Cana à Troussures est constitué d’une fraternité de neuf frères, qui vivent 
leur vie consacrée selon l’esprit de saint Jean l’évangéliste, l’apôtre bien-aimé du Seigneur. Rencontre 
après le temps de confinement.

Comment la communauté 
a-t-elle vécu ce temps particulier 
de l’épidémie de Coronavirus ?

Père Marie-Alexandre, responsable du 
«parcours Sophia»1. Les premiers jours, 
notamment pour certains frères plus 
âgés ou fragilisés dans leur santé, ont 
été éprouvants, mais sans rien de grave. 
Heureusement, cela n’a pas duré et nous 
avons pu ensuite profiter de ce temps, à 
la fois pour nous renouveler dans notre 
vie religieuse par des temps de prière 
en commun plus réguliers et aussi de 
partages plus fréquents (lectio divina, 
travail intellectuel et temps de détente 
fraternelle). Malgré l’épreuve de ne plus 
pouvoir accueillir de retraitants, cela a 
été bénéfique pour resserrer les liens 
de charité entre nous, ainsi qu’avec nos 
sœurs contemplatives.

Pendant ce temps, vous avez 
développé votre présence sur 
les réseaux sociaux. Vous proposez 
des rendez-vous réguliers, comme le 
chapelet, mais aussi des témoignages, 

des enseignements. Qu’en retirez-
vous? Avez-vous pu garder le contact 
avec ceux qui viennent habituellement 
au prieuré ?

Père Sébastien-Marie, vicaire du 
prieur et économe. Nous nous sommes 
rapidement lancés dans l’aventure des 
réseaux sociaux : Facebook, YouTube, 
Instagram. Frères Philippe-Marie et 
Marie-Alexandre ont commencé une 
série de vidéos de formation «parcours 
Sophia», frère Yann-Dominique a 
commencé une série sur «L’esprit de 
prophétie», frère Gérard-Marie sur la 
figure de sainte Marie-Madeleine, 
et moi-même j’ai entrepris une série 
de vidéos «À l’école du Saint-Esprit». 
Le chapelet, le soir, a eu également 
un beau retentissement. Nous avons 
ainsi à la fois pu rester en contact 
avec les personnes qui fréquentent 
régulièrement le prieuré, et en même 
temps nous nous sommes fait connaître 
à d’autres qui n’avaient jamais entendu 
parler auparavant des Frères de Saint-
Jean à Troussures. 

L’épidémie a éprouvé spirituellement 
les personnes. Vous accueillez 
des personnes seules ou en couple, 
que pourriez-vous proposer pour 
ces personnes ?

Père Philippe-Marie. L’épreuve ma-
jeure que l’épidémie a provoquée, c’est 
la peur face au danger de la mort qu’elle 
portait. Le confinement, surtout pour 
les personnes seules et âgées, n’a pas 
arrangé cette peur, avec par exemple 
l’annonce journalière du nombre des 
morts aux infos ! Pour certains couples 
se retrouvant ensemble toute la jour-

De gauche à droite : frère Yann-Dominique, frère Michel (belge), frère Juan-Lazaro (colombien), frère Philippe-Marie, frère Marie-Alexandre, 
frère Geoffroy-Marie, frère Régis, frère Sébastien-Marie (suisse), frère Gérard-Marie de Magdala.

«Jésus se manifeste 
à chacun, dans une amitié 
secrète qui redonne 
l’espérance qu’il est avec 
nous, personnellement, 
où que nous soyons et quoi 
que nous vivions, jusque 
dans une mort qu’on ne vit 
plus seul mais avec lui.»
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née, l’épreuve a été plutôt d’avoir à se 
redécouvrir et se choisir à nouveau en 
vérité. 
Sans paroles, dans le silence, simple-
ment en partageant la vie des frères et 
des sœurs, Jésus se manifeste à chacun, 
dans une amitié secrète qui redonne 
l’espérance qu’il est avec nous, person-
nellement, où que nous soyons et quoi 
que nous vivions, jusque dans une mort 
qu’on ne vit plus seul, mais avec lui.
Les couples sont invités à redécouvrir 
ensemble la place de Jésus dans leur vie, 
non seulement comme étant la source 
intarissable de leur amour à laquelle ils 
doivent revenir tout le temps, mais aus-
si en se faisant avec chacun responsable 
fraternel du bonheur de l’autre.

Vous reprenez aussi les temps de 
retraite et d’enseignements, quels sont 
les prochains rendez-vous ?

Père Yann-Dominique, hôtelier. Chaque 
week-end donne lieu à une retraite ou 
une session de formation avec une 
thématique précise. En septembre, 
nous débuterons l’année par une ses-
sion pour fiancés, et des retraites pour 

couples et sur la paix intérieure. Tout 
notre programme est en ligne sur notre 
nouveau site. N’hésitez pas à le visiter 
ainsi que nous suivre sur les réseaux 
sociaux ! 

Vous ne vivez que de votre hospitalité 
et de la générosité des retraitants. 
L’épidémie vous met en difficulté. 
Comment peut-on vous aider ?

Père Sébastien-Marie, vicaire du prieur 
et économe. Il y a eu en premier lieu le 
soutien spirituel et matériel spontané 
de nos oblats, nos amis et des habitués 
du prieuré. Cet esprit de famille nous 
a énormément touchés. Nous nous 
sommes également mobilisés pour 
mendier, dans un cercle plus large, le 
soutien nécessaire pour traverser la 
période de «désert apostolique». Les 
dons nous ont aidés à continuer à vivre 
notre vie religieuse apostolique et à an-

noncer l’Évangile à travers les réseaux 
sociaux, chacun selon son charisme. Les 
manques de revenus étaient considé-
rables, et nous continuons à compter 
sur la générosité de ceux et celles que 
le Seigneur touchera pour s’associer par 
leur prière, leur présence bénévole, et 
par des dons financiers à notre mission.   

PROPOS RECUEILLIS PAR JULIEN SEREY

1 - formation mêlant philosophie et foi, par 
multiples approches (art, éthique, vivant, 
métaphysique, politique…) et entrant dans les 
principaux mystères de la foi chrétienne.

CONTACT
Prieuré Notre-Dame de Cana 
3 rue du Château, 60390 Troussures
Tél. 03 44 47 86 05
Site : https://freres-saint-jean.org 
(nouveau site)
Facebook : «Frères de Saint-Jean 
à Troussures»

N otre témoignage de vie reli-
gieuse s’exprime dans les dif-
férents services de l’accueil, 

de l’accompagnement spirituel et de 
la prédication. Les prédicateurs de re-
traite sont essentiellement des pères de 
Saint-Jean venant du prieuré ou d’autres 
prieurés en France. Leurs enseigne-
ments se caractérisent par l’expression 
d’une quête de vérité et d’un regard de 
sagesse sur Dieu et sur l’homme, tant au 
niveau théologique, philosophique que 
des sciences. 
Cette complémentarité des approches 
entre la foi chrétienne et la raison 
humaine favorise l’intelligence de la 
foi au service de la vie évangélique. 
Au cœur d’une société en quête de re-

pères, ces formations veulent répondre 
aux besoins actuels d’une compréhen-
sion approfondie de la personne et de 
la foi au Christ. Cette recherche se fait 
dans l’unité afin de favoriser un meil-
leur engagement dans la vie familiale, 
professionnelle ou associative et d’être 
témoins de l’Évangile. 
Le prieuré est mis sous le patronage de 

«Notre-Dame de Cana». Il veut être le 
lieu où Marie reçoit nos manques de vin, 
nos attentes, nos prières afin qu’elle les 
présente au Christ en intercédant en 
notre faveur, afin que la grâce du Christ 
répande ce vin nouveau dans les cœurs.  
Ces formations s’adressent à tout pu-
blic.

LES FRÈRES DE ST JEAN À TROUSSURES

Des retraites pour les personnes en quête de sens
Centre spirituel dans l’Oise, ouvert à tous, les frères reçoivent leur mission apostolique de Mgr Benoit-
Gonnin, notre évêque, à travers une belle mission d’accueil des retraitants tout au long de l’année. 
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Parents… au bord 
de l’épuisement�?
Être présent toujours, partout�? Ni parfaits ni tout-puissants, 
les parents peuvent-ils s’imposer cela�? Gwénola Desombre, 
conseillère conjugale et familiale du cabinet Raphaël dans l’Oise, 
nous donne des pistes pour éviter l’épuisement parental. 

C omment définir l’épuisement 
parental ? Trois signaux doivent 
alarmer  : un épuisement émo-

tionnel tel qu’on ne ressent plus la joie 
d’être parent, qu’on se sent frustré et 
sans énergie ; un désinvestissement de 
son rôle de parent (le lien parental se 
distend, le parent perd confiance et 
s’endurcit) ; une perte de l’estime de soi 
et de la confiance en soi avec un fort sen-
timent d’échec. 
Que faire pour ne pas en arriver là ? Si 
nous revisitions notre façon de donner ? 
La société et nos injonctions person-
nelles nous donnent parfois le senti-
ment de ne pas être à la hauteur, de ne 
pas être «assez bons parents». Donnons 
mieux et avec sens, plutôt que de don-
ner «toujours plus». Nous en avons les 
capacités, faisons-nous confiance ! 

«Continuons 
sur cette lancée !»

Pour pallier ces supposées imper-
fections, Gwénola Desombre avance 
trois astuces. La première, «changer le 
regard» : est-ce que j’arrive à regarder 
l’envers du décor ou est-ce que je me 
contente de voir seulement l’aspect 
négatif des situations ? La deuxième, 

«savoir recevoir de l’aide sans se sentir 
redevable» : suis-je assez humble pour 
accepter l’aide qu’on me propose ? La 
troisième, «mieux donner» : suis-je à 
l’écoute de mes émotions, de mes be-
soins, de mes limites ? Est-ce que je me 
fais confiance pour discerner ? 
Quels conseils donnerait-elle aux pa-
rents pour vivre néanmoins un bel été ? 
«Ce temps de confinement a permis de 
beaux échanges en profondeur dans les fa-
milles. Continuons sur cette lancée !» Ap-
prendre à vivre en famille un dialogue 
ouvert sur les émotions et les besoins 
de chacun aide à repérer ce qui fait plai-
sir, provoque de la peur, rend heureux 
ou triste. Une fois les besoins repérés, 
parents et enfants auront des pistes 
pour inventer des projets personnels et 
communs, chercher des solutions le cas 
échéant, et aller de l’avant confiants et 
sereins. 
Il peut aussi être bénéfique ou néces-
saire de se faire aider. À la différence 
du burn-out, qui demande un accom-
pagnement médical, l’épuisement 
parental peut être accompagné par un 
conseiller familial ou un psychologue.

JENNY TILLÉ-MARTINEZ

CABINET RAPHAËL

Cabinet de conseil conjugal et 
familial. Spécialistes des enjeux 
relationnels, formés à l’écoute, et au 
dépassement des crises, ils proposent un 
accompagnement dans les transitions et 
les grandes étapes de la vie relationnelle.
 � site : www.cabinetraphael.fr
 � Chaîne YouTube : 

https://www.youtube.com/channel/
UC6ESMzavI35eL_91gAqpnXw 
 � Contact : Gwénola Desombre, 

conseillère conjugale et familiale, 
06 12 06 29 03 
gwenola.desombre@gmail.com  

TÉMOIGNAGE

EN CONFINEMENT 
AVEC QUATRE ENFANTS
«Étant mère, épouse et professionnelle, 
ma réaction face à l’annonce du 
confinement a été très ambivalente. 
Comment vais-je faire pour tout gérer ? 
À quoi puis-je renoncer ? Au début du 
confinement, j’ai senti comme si je 
rattrapais tous ces moments où je n’ai 
pas pu être auprès de mes enfants à 
cause du travail. Cependant, au fur 
et à mesure, avec le télétravail, je me 
suis rendu compte que ce n’était pas 
le cas. Très vite, le stress, la fatigue, 
la surveillance des enfants face aux 
écrans sont devenus difficiles. Dans les 
moments où je craquais, je n’ai trouvé 
qu’un seul refuge : mon coin de prière. 
À genoux, mon silence, mes larmes, 
mon désarroi ont été accueillis par Jésus, 
mon appui, ma forteresse, mon berger.» 

Jennifer

À LIRE

Le Burn out. Une maladie du don 
de Père Pascal Ide
éditions de l’Emmanuel
http://pascalide.fr/le-burn-out/

FAMILLE
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A/ COMMENCEZ 
PAR PRIER ET(OU) CHANTER
Après un signe de croix, dans l’élan de la Pentecôte 
nous pouvons réciter une prière à l’Esprit saint.
Viens, Esprit saint, et envoie du haut du ciel 
un rayon de ta lumière.
Viens en nous, père des pauvres, viens, dispensateur 
des dons, viens, lumière de nos cœurs.
Consolateur souverain, hôte très doux de nos âmes, 
adoucissante fraîcheur.
Dans le labeur, le repos, dans la fièvre, la fraîcheur, 
dans les pleurs, le réconfort.
O lumière bienheureuse, viens remplir jusqu’à l’intime 
le cœur de tous tes fidèles.
On peut aussi écouter sur YouTube
: Viens Esprit saint 
(Veni Sancte Spiritus).

D/ ENSEIGNEMENT EN LIGNE
Concluez par un enseignement à regarder en ligne�:
Rendez-vous sur YouTube¨: 
«Missio 28 Fraternité de proximité catéchèse»¨:
https://www.youtube.com/watch?v=X6Iivj0cgq8

C/ PARTAGEZ ENSEMBLE
Poursuivez votre rencontre par un approfondissement 
en commun.
1.  De nombreux éléments s’opposent en principe à la 

présence de Jésus, pouvez-vous les relever¨?
2.  Y a-t-il aussi dans mon existence des éléments qui 

s’opposent à cette présence¨?
3.  Pourtant Jésus est bien présent, comment cette 

présence se manifeste-t-elle¨?

B/ CONTINUEZ PAR LA LECTURE 
D’UN TEXTE BIBLIQUE
Voici celui du dimanche de la Pentecôte le 31 mai, 
de l’évangile selon saint Jean (20,19-23)¨:
 � «C’était après la mort de Jésus�; le soir venu, 

en ce premier jour de la semaine, alors que les 
portes du lieu où se trouvaient les disciples étaient 
verrouillées par crainte des Juifs, Jésus vint, et il 
était là au milieu d’eux. Il leur dit�: «La paix soit avec 
vous�!» Après cette parole, il leur montra ses mains 
et son côté. Les disciples furent remplis de joie 
en voyant le Seigneur. Jésus leur dit de nouveau�: 
«La paix soit avec vous�! De même que le Père m’a 
envoyé, moi aussi, je vous envoie.» Ayant ainsi parlé, 
il souffla sur eux et il leur dit�: «Recevez l’Esprit 
saint.» À qui vous remettrez ses péchés, ils seront 
remis�; à qui vous maintiendrez ses péchés, ils seront 
maintenus.»

Priez en fraternité 
de proximité
Pour que grandisse notre foi, créez ou rejoignez une petite fraternité. Organisez 
une rencontre fraternelle autour d’un temps de prière commune, avec quelques 
personnes proches de chez vous. Le Christ attend peut-être à notre porte et 
à la leur… il nous envoie¨! Quelques conseils pour vous aider à l’organiser.

MIEUX VIVRE
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Parents… au bord 
de l’épuisement�?
Être présent toujours, partout�? Ni parfaits ni tout-puissants, 
les parents peuvent-ils s’imposer cela�? Gwénola Desombre, 
conseillère conjugale et familiale du cabinet Raphaël dans l’Oise, 
nous donne des pistes pour éviter l’épuisement parental. 
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tionnel tel qu’on ne ressent plus la joie 
d’être parent, qu’on se sent frustré et 
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timent d’échec. 
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mieux et avec sens, plutôt que de don-
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capacités, faisons-nous confiance ! 

«Continuons 
sur cette lancée !»

Pour pallier ces supposées imper-
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«savoir recevoir de l’aide sans se sentir 
redevable» : suis-je assez humble pour 
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troisième, «mieux donner» : suis-je à 
l’écoute de mes émotions, de mes be-
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beaux échanges en profondeur dans les fa-
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sir, provoque de la peur, rend heureux 
ou triste. Une fois les besoins repérés, 
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communs, chercher des solutions le cas 
échéant, et aller de l’avant confiants et 
sereins. 
Il peut aussi être bénéfique ou néces-
saire de se faire aider. À la différence 
du burn-out, qui demande un accom-
pagnement médical, l’épuisement 
parental peut être accompagné par un 
conseiller familial ou un psychologue.

JENNY TILLÉ-MARTINEZ

CABINET RAPHAËL

Cabinet de conseil conjugal et 
familial. Spécialistes des enjeux 
relationnels, formés à l’écoute, et au 
dépassement des crises, ils proposent un 
accompagnement dans les transitions et 
les grandes étapes de la vie relationnelle.
 � site : www.cabinetraphael.fr
 � Chaîne YouTube : 

https://www.youtube.com/channel/
UC6ESMzavI35eL_91gAqpnXw 
 � Contact : Gwénola Desombre, 

conseillère conjugale et familiale, 
06 12 06 29 03 
gwenola.desombre@gmail.com  

TÉMOIGNAGE

EN CONFINEMENT 
AVEC QUATRE ENFANTS
«Étant mère, épouse et professionnelle, 
ma réaction face à l’annonce du 
confinement a été très ambivalente. 
Comment vais-je faire pour tout gérer ? 
À quoi puis-je renoncer ? Au début du 
confinement, j’ai senti comme si je 
rattrapais tous ces moments où je n’ai 
pas pu être auprès de mes enfants à 
cause du travail. Cependant, au fur 
et à mesure, avec le télétravail, je me 
suis rendu compte que ce n’était pas 
le cas. Très vite, le stress, la fatigue, 
la surveillance des enfants face aux 
écrans sont devenus difficiles. Dans les 
moments où je craquais, je n’ai trouvé 
qu’un seul refuge : mon coin de prière. 
À genoux, mon silence, mes larmes, 
mon désarroi ont été accueillis par Jésus, 
mon appui, ma forteresse, mon berger.» 

Jennifer

À LIRE

Le Burn out. Une maladie du don 
de Père Pascal Ide
éditions de l’Emmanuel
http://pascalide.fr/le-burn-out/

FAMILLE
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COMPRENDRE

Ce qui est au cœur de l’Annonciation, c’est non 
seulement l’annonce faite par l’ange, mais 
aussi l’écoute vigilante, intelligente, curieuse 
et aimante de la Vierge Marie et encore son 
consentement. Elle dit oui ! «Qu’il me soit fait 
selon ta Parole.» C’est prendre conscience 
que Dieu ne nous abandonne jamais, qu’il est 
toujours là dans sa Parole qui demeure dans 
notre mémoire, touche notre cœur et éclaire nos 
choix et notre volonté.

LE MOT 

IMPOSSIBLE
«Rien n’est impossible à Dieu» : c’est la dernière 
parole de l’ange à Marie. Dieu est tout puissant, 
c’est sous ce nom qu’on le désigne dans la Bible 
quand il bénit, juge et agit. Il n’y a qu’une seule 
limite à la toute-puissance de Dieu : la liberté de 
l’homme de lui répondre ou non. Dire que «rien 
n’est impossible à Dieu» est un acte de foi. Il s’agit 
de nous encourager à nous mettre en chemin 
pour répondre à son appel. Mais bien souvent, 
nous l’oublions, nous ne prêtons pas attention 
à sa Parole, et c’est ainsi que Dieu ne peut pas 
montrer sa puissance.

IDÉE

Nous connaissons tous des situations 
difficiles et douloureuses. Face à elles, nous 
mesurons l’étendue de notre impuissance 
et le découragement nous envahit. Dans ces 
moments-là, est-ce que je demande à Dieu 
son aide ? Est-ce que je sais reconnaître ma 
faiblesse ? Suis-je capable de croire que «rien 
n’est impossible à Dieu» ? Pourtant, n’hésitons 
pas à le faire, car Dieu se manifeste dans la 
conscience de notre faiblesse.

PRIER AVEC LE TEXTE

�  Je trouve quelques instants de calme chez moi 
et j’essaie de faire silence
�  Je relis lentement ce texte en pensant 
au dialogue entre l’ange et Marie. 
�  Je pense à ces moments où j’éprouve 
de l’étonnement face à un imprévu 
ou de l’inquiétude face à quelque chose 
qui me dépasse.
�  Je m’interroge : si j’avais été à la place 
de Marie, comment aurais-je répondu ? 
Aurais-je fait confiance ?
�  Je demande à Jésus : «Seigneur, ouvre mon cœur 
pour que je sache dire que rien ne t’est impossible 
quand je t’écoute. Aide-moi à te faire confiance et 
te dire oui quand tu m’appelles.»

IL  EST  UNE FOI

TÉMOIGNAGE

SŒUR BERNADETTE 
MORIAU, 70E MIRACULÉE 

DE LOURDES 
«Ce pèlerinage [Lourdes 2008] a été pour 

moi source de grâce. Dans la grotte, j’ai 
ressenti la présence mystérieuse de Marie et de 
la petite Bernadette. J’ai vécu le sacrement de 
réconciliation, puis le sacrement des malades 

qui est une force pour poursuivre le chemin. 
En aucun cas, je n’ai demandé la 

guérison, mais la conversion du cœur 
et la force de poursuivre mon 

chemin de malade.» 

À Dieu, 
rien d’impossible�!
 Dans le récit de l’Annonciation, nous voyons 
comment Dieu se manifeste aux hommes.
Il se rend présent à la vie de Marie à qui l’ange 
transmet sa Parole. Dans le dialogue de Marie 
et de l’ange, ce dernier laisse à Marie le temps 
de poser des questions et de recevoir 
la parole de Dieu. Ainsi le «oui» 
de Marie est libre.

El Greco, 
L’Annonciation, 
1600-1605 (musée 
des beaux-arts 

de Budapest). 
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ÉVANGILE DE JÉSUS 
CHRIST SELON SAINT LUC 
(1, 28-38)

L’ange entra chez Marie 
et dit : «Je te salue, Comblée-
de-grâce, le Seigneur est 
avec toi.» À cette parole, 
elle fut toute bouleversée, 
et elle se demandait ce que 
pouvait signifier cette 
salutation. L’ange lui dit 
alors : «Sois sans crainte, 
Marie, car tu as trouvé grâce 
auprès de Dieu. Voici que 
tu vas concevoir et enfanter 
un fils ; tu lui donneras le nom 
de Jésus. Il sera grand, il sera 
appelé Fils du Très-Haut ; 
le Seigneur Dieu lui donnera 
le trône de David son père ; 
il régnera pour toujours sur 
la maison de Jacob, et son 
règne n’aura pas de fin.» 
Marie dit à l’ange : «Comment 
cela va-t-il se faire puisque 
je ne connais pas d’homme ?» 
L’ange lui répondit : 
«L’Esprit saint viendra sur toi, 
et la puissance du Très-Haut 
te prendra sous son ombre ; 
c’est pourquoi celui qui va 
naître sera saint, il sera appelé 
Fils de Dieu. Or voici que, 
dans sa vieillesse, Élisabeth, 
ta parente, a conçu, elle aussi, 
un fils et en est à son sixième 
mois, alors qu’on l’appelait 
la femme stérile. Car rien 
n’est impossible à Dieu.» 

À Dieu, 
rien d’impossible�!
 Dans le récit de l’Annonciation, nous voyons 
comment Dieu se manifeste aux hommes.
Il se rend présent à la vie de Marie à qui l’ange 
transmet sa Parole. Dans le dialogue de Marie 
et de l’ange, ce dernier laisse à Marie le temps 
de poser des questions et de recevoir 
la parole de Dieu. Ainsi le «oui» 
de Marie est libre.
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À NOTER DANS L’OISE

«Raphaël à Chantilly, 
le maître et ses élèves»
Pour le 500e anniversaire de la mort du peintre Raphaël, le domaine de Chantilly propose la seule 
exposition de l’artiste cette année. Rencontre avec Mathieu Deldicque, conservateur au musée Condé. 

Vous soulignez l’importance du 
fonds Raphaël dans les collections 
du musée Condé. Pouvez-vous nous 
expliquer la relation entre Henri 
d’Orléans, duc d’Aumale, grand 
collectionneur et l’artiste Raphaël ?

Mathieu Deldicque. Le musée Condé 
de Chantilly conserve la collection 
d’œuvres, peintures et dessins de 
Raphaël la plus importante de France, 
après celle du musée du Louvre. Cela 
s’explique par le goût et les préférences 

du collectionneur, Henri d’Orléans, duc 
d’Aumale, qui a réuni le fonds de Chan-
tilly. Raphaël était son artiste favori. Il 
allait admirer ses œuvres dans les mu-
sées et les églises de l’Europe entière.

Pourquoi est-il important d’exposer 
ces dessins aujourd’hui ?

On parle souvent du génie de Raphaël, 
mais que recouvre cette notion ? C’est par 
les dessins du maître, mais aussi ceux de 
son atelier, que nous pouvons entrer dans 

la main et la tête de cet immense 
artiste, et comprendre par quel 
cheminement sont passés ses 
projets de tableaux et de fresques.

Le public n’a pas vu ces 
dessins depuis vingt-cinq ans, 
depuis les années 1990. Vous 
avez affirmé que l’exposition 
présentait un Raphaël 
nouveau, un regard nouveau. 
Pourquoi ?

Les recherches sur Raphaël ont 
beaucoup évolué ces dernières 

décennies. Après le premier travail – fon-
damental – d’étude approfondie et de pu-
blication de la collection du musée Condé 
vient celui de sa réévaluation probléma-
tisée, avec des regards contemporains, 
associés à des analyses matérielles. C’est 
ainsi que, par exemple, l’étude du papier 
qui n’avait pas été menée de façon sys-
tématique a permis de préciser plusieurs 
suppositions antérieures. Les collections 
des cabinets de dessins du monde entier 
sont désormais mieux connues, plus 
accessibles, notamment en ligne. Nous 
avons une vision plus claire du corpus de 
Raphaël et de son école, et pouvons pro-
poser de nouvelles comparaisons. Enfin, 
l’exposition offre un panorama large de 
carrière du maître, depuis sa jeunesse 
et l’influence de ses mentors, jusqu’aux 
grands chantiers de ses élèves. Au-delà 
de l’exposition d’un fonds, c’est à la dé-
couverte d’une histoire artistique que 
nous invitons le visiteur.

 PROPOS RECUEILLIS

 PAR JULIEN SEREY

 � L’exposition 
est prolongée 
jusqu’au 30 août. 
Pour en savoir plus : 
domainedechantilly.com 
(rubriques «programme», 
puis «expositions»)

 � Retrouver l’interview 
complète sur 
Peuplesdumonde.fr
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AGENDA

Marie, 
protégez-nous !
Le 8 septembre, l’Église catholique de l’Oise inaugure une année 
dédiée à la Vierge Marie. Elle est celle qui intercède pour nous 
auprès de Dieu. Mère aimante, elle ne veut que notre bien. Deux 
évêques ne s’y sont pas trompés en consacrant l’Oise à Notre Dame.

L a nuit tombe sur la ville, ce 
25  mars. Dans la chapelle de 
l’évêché, Mgr Jacques Benoit-Gon-

nin, évêque de Beauvais, s’agenouille 
devant la statue de la Vierge Marie. 
Puis il récite : «Vierge Marie, à l’ombre 
de l’Esprit, tu as été associée à l’œuvre du 
salut. D’une manière particulière, tu y as 
consenti, lorsque l’archange Gabriel est 
venu te visiter ; avec Joseph, tu as accom-
pagné toute la croissance de Jésus. Tu as 
gardé et médité dans ton cœur ce que tu 
voyais et entendais de lui. Au terme de sa 
vie terrestre, tu étais au pied de la croix. Il 
t’a confié son disciple bien aimé, et il t’a 
confiée à lui. Au jour où il envoya l’Esprit 
saint promis sur ses Apôtres, tu étais là, au 

milieu d’eux […].» En ce jour de l’Annon-
ciation, l’évêque de Beauvais renouvelle 
la consécration de l’Église catholique 
dans l’Oise à Notre Dame, la Vierge 
Marie.

La consécration de 1914
Mgr Jacques Benoit-Gonnin a renou-
velé le vœu de son prédécesseur, 
Mgr  Célestin Douais, évêque de Beau-
vais de 1 900 à 1 915. Mgr Douais était 
connu pour favoriser les dévotions 
au Sacré Cœur, à la Vierge Marie et à 
la Bienheureuse Jeanne d’Arc ( Jeanne 
d’Arc ne fut reconnue sainte par l’Église 
qu’en 1920). Dans son testament spi-
rituel, l’évêque se confie humblement 

à la Vierge Marie. «Elle est la patronne 
des anciennes cathédrales de Noyon et de 
Senlis. Après la séparation [1905], je me 
suis réfugié dans la maison de Beauvais 
qui est ornée de la belle image. Je suis allé 
souvent la prier à Lourdes.» Les vicaires 
de l’époque ont voulu souligner sa piété 
filiale à la «Très Sainte Mère» de Jésus 
en rappelant qu’il était un fervent pèle-
rin de Lourdes, mais aussi «au moment 
où l’ennemi se ruait à travers notre dio-
cèse, sa confiance le jeta aux pieds de la 
Vierge Immaculée, et c’est là qu’il nous 
invita à implorer le secours qui, déjà, ne 
semblait plus pouvoir venir des hommes». 
En effet, dans son journal, le prélat note 
à la date du 30 août 1914 : «Je consacrerai 

Notre Dame de Senlis.
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AGENDA

Marie, 
protégez-nous !
Le 8 septembre, l’Église catholique de l’Oise inaugure une année 
dédiée à la Vierge Marie. Elle est celle qui intercède pour nous 
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pagné toute la croissance de Jésus. Tu as 
gardé et médité dans ton cœur ce que tu 
voyais et entendais de lui. Au terme de sa 
vie terrestre, tu étais au pied de la croix. Il 
t’a confié son disciple bien aimé, et il t’a 
confiée à lui. Au jour où il envoya l’Esprit 
saint promis sur ses Apôtres, tu étais là, au 

milieu d’eux […].» En ce jour de l’Annon-
ciation, l’évêque de Beauvais renouvelle 
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Mgr Jacques Benoit-Gonnin a renou-
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qu’en 1920). Dans son testament spi-
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à la Vierge Marie. «Elle est la patronne 
des anciennes cathédrales de Noyon et de 
Senlis. Après la séparation [1905], je me 
suis réfugié dans la maison de Beauvais 
qui est ornée de la belle image. Je suis allé 
souvent la prier à Lourdes.» Les vicaires 
de l’époque ont voulu souligner sa piété 
filiale à la «Très Sainte Mère» de Jésus 
en rappelant qu’il était un fervent pèle-
rin de Lourdes, mais aussi «au moment 
où l’ennemi se ruait à travers notre dio-
cèse, sa confiance le jeta aux pieds de la 
Vierge Immaculée, et c’est là qu’il nous 
invita à implorer le secours qui, déjà, ne 
semblait plus pouvoir venir des hommes». 
En effet, dans son journal, le prélat note 
à la date du 30 août 1914 : «Je consacrerai 

Notre Dame de Senlis.
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mon  diocèse le 8 septembre, dans l’espoir 
qu’elle nous préservera de l’invasion étran-
gère. Déjà, par un acte privé, je le lui ai 
consacré. Qu’elle nous garde !»

Pourquoi consacrer ?
Nous sommes des enfants ! Comme des 
enfants, devant l’épreuve, nous nous 
tournons vers le secours de notre mère. 
La Vierge Marie est 
notre mère aimante qui 
ne veut que notre bien. 
Lors d’une apparition 
en 1913 à mère Virginia, 
religieuse portugaise, 
le Christ lui dit : «Mon 
Cœur, qui a tant aimé 
les hommes et qui est si 
peu aimé d’eux, recèle 
d’immenses richesses, 
un trésor de grâces 
abondantes, et je désire 
les communiquer aux 
hommes. Ma fille, veux-
tu savoir quels sont ces 
richesses et ce trésor que renferme mon 
Cœur ? C’est le Cœur Immaculée de ma 
Mère très pure. Ce Cœur brûle d’amour 
pour ses enfants, les pauvres pêcheurs.» 
Le 15 août de la même année, la Vierge 
Marie lui apparaît pour lui confier  : 
«C’est le souhait du Cœur de mon Fils et 

de mon Cœur Immaculé que, grâce à toi 
et à ton confesseur, mon Cœur très pur 
reçoive dans le monde entier un culte pu-
blic et universel, semblable à celui dont 
est honoré celui de Jésus, de sorte que 
je puisse accomplir auprès des hommes 
ma mission de Mère et de refuge des 
pécheurs.» En confiant le diocèse de 
Beauvais à la Vierge Marie, les évêques 

nous rappellent que 
devant l’épreuve nous 
trouvons toujours un 
réconfort par l’interces-
sion de la Vierge Marie. 
Pour le miracle de 
la guérison de sœur 
Bernadette Moriau, 
reconnu en 2018 par 
l’Église, nous avons 
à remercier la Vierge 
Marie pour son inter-
cession. Comme pour 
ceux d’Anne Jourdain, 
Aurélie Huprelle et 
Clémentine Malot, tous 

trois reconnus en 1908. N’hésitons pas 
à nous tourner vers elle, à solliciter son 
secours et à la remercier pour cet amour 
qui réchauffe nos cœurs. Marie ne nous 
abandonne jamais.

JULIEN SEREY

PRIÈRE 
DE CONSÉCRATION
Aujourd’hui, ô Marie, Mère de Jésus 
et notre Mère, nous t’offrons, 
à nouveau, ces terres de l’Oise : 
viens encore y demeurer ! Protège-les ! 
Que ta foi, ta disponibilité à l’Esprit 
saint, et ton amour pour les humbles 
et les petits nous inspirent 
et nous soutiennent.
Que nous sachions témoigner, 
en toutes circonstances, de la joie 
de connaître et de servir ton Fils Jésus.
Que nous osions inventer de nouveaux 
chemins pour qu’advienne une société 
plus juste et plus fraternelle.
Et que s’accomplisse en nous, 
l’œuvre de salut réalisée 
en ton Fils Jésus. 
Amen.

Vierge à l’Enfant, Saint-Vaast, Boran-sur-Oise. Mgr Douais.
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«QUE TOUT SE PASSE POUR MOI SELON TA PAROLE»

Depuis vingt siècles, tu accompagnes la vie et le témoignage des 
disciples de ton Fils, et, comme une Mère attentive et aimante, tu 
intercèdes pour eux afin qu’ils poursuivent la mission qu’il a confiée 
à son Église. En ce pays de France, de nombreuses fois, tu t’es 
manifestée aux chrétiens pour les soutenir et les encourager. 
Dans les terres de l’Oise qui composent notre Église diocésaine, sans 
cesse, tu as manifesté ta proximité et ta tendresse. Aujourd’hui, 
Vierge Marie, nous nous tournons vers toi, dans l’inquiétude où nous 
sommes, et dans la confiance en toi, qui habite nos cœurs. 
Alors que nous avancions ensemble sur de nouveaux chemins pour 
vivre et annoncer l’Évangile de ton Fils avec fidélité et audace, nous 
avons été blessés par des révélations d’abus, perpétrés par des 
membres de l’Église. Et maintenant, nous voici confrontés à une 
grave pandémie virale qui affecte toute notre vie sociale et notre vie 
en Église. Dans ces bouleversements et cette angoisse, nous nous 
tournons vers toi, Vierge Marie, Mère de Jésus, Notre Mère. 
Au jour où l’archange Gabriel est venu t’annoncer l’incarnation du 
Sauveur promis à Israël (évangile de Jésus Christ selon saint Luc 1,26-
38), humblement, tu as répondu : «Que tout se passe pour moi selon ta 
Parole.» Aide-nous à faire, comme toi, confiance au Seigneur, 
à l’accueillir dans nos vies, même si nous ne comprenons pas tout de 
sa parole, ni des chemins par lesquels il veut nous conduire. 
Au jour des noces de Cana (évangile de Jésus Christ selon saint 
Jean 2, 1-12), tu as vu que la fête de l’amour pouvait mal tourner. 
Apprends-nous à voir les détresses du monde et à les présenter 
humblement à ton Fils. Tu es allée voir les serviteurs des noces 
et tu leur as dit : «Tout ce qu’il vous dira, faites-le.» 

Aide-nous à devenir, comme toi, des serviteurs attentifs 
à la parole de ton Fils, et disponibles à ce qu’il veut faire 
avec nous. 
Au jour de la Passion de ton Fils ( Jean 19, 25-27), 
tu étais près de lui pour l’accompagner, le soutenir, 
le consoler. Apprends-nous à nous rendre proches, 
quelle qu’en soit la manière, des personnes qui souffrent, qui sont 
marginalisées, exclues, qui sont condamnées, méprisées. Aide-
nous à donner la place qui leur revient aux petits et aux pauvres. 
Apprends-nous à aimer notre prochain comme Jésus nous le 
commande.
Aux jours où il n’était plus là, au Temple de Jérusalem ou dans tous 
ces lieux où il se rendait habituellement, tu demeurais dans la salle 
haute, pour y veiller dans la prière (livre des Actes des Apôtres 1, 
13-14). Aide-nous à demeurer fidèles et persévérants dans la prière, 
où que nous soyons, sûrs, comme toi, que le silence n’est pas oubli 
ni désintérêt de Dieu pour notre humanité.
Au jour de la Pentecôte (Ac 2, 1-41), tu étais au milieu des disciples 
rassemblés, et tu as accompagné leur témoignage. «Ce Jésus [que 
vous avez crucifié], Dieu l’a ressuscité. Nous en sommes témoins» 
(Ac 2, 32). Apprends-nous à dire et manifester par toute notre vie, en 
toutes circonstances, sous la conduite de l’Esprit saint, la dignité de 
l’être humain, la beauté de la vie, la victoire de l’amour. Aide-nous 
à être des «passeurs d’espérance» dans notre monde. Humblement, 
courageusement.   

+ MGR JACQUES BENOIT-GONNIN 
ÉVÊQUE DE BEAUVAIS,  NOYON ET SENLIS
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JEUNESSE

1 – À VOS CRAYONS 
DE COULEUR

L’abbaye Saint-Vigor 
à Cerisy-la-Forêt 
(Manche)

2 – TROUVEZ 
LE BON CHEMIN...

Sauras-tu aider le 
nageur à trouver le bon 
chemin pour regagner 
l’île sain et sauf�?

Les enfants, 
à vous 
de jouer !
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L’Adoration de l’Agneau mystique des Van Eyck
Le polyptyque de la cathédrale Saint-Bavon de Gand est un sublime travail, plein de poésie religieuse  
et de réalisation minutieuse, preuve de la foi et de la connaissance théologique des auteurs.

L e retable, formé de deux fois douze 
tableaux, représente une suite de 
scènes différentes selon qu’il est 

ouvert ou fermé. Il marque une véritable 
rupture entre le style médiéval plus sym-
bolique, jugé gothique, et la toute première 
renaissance flamande qui annonce un goût 
singulier de la représentation quasi photo-
graphique, des personnages aux visages et 
aux costumes dessinés avec exactitude et 
rigueur. On voit une représentation de Dieu 
ou du Christ-Roi dans une position hiéra-
tique et coiffé de la tiare papale, de la Vierge 
Marie lisant, de Jean-Baptiste montrant le 
Seigneur du doigt, des anges chantant et 
jouant de la musique. Ils promettent le Ciel, 
tout en exaltant les valeurs terrestres et hu-
maines où règnent un silence méditatif et 
un mystère profond.
Retenons surtout le panneau central infé-
rieur et contemplons sans bruit l’Adoration 
de l’Agneau de Dieu. Dans un paysage luxu-
riant qui porte à imaginer la Jérusalem cé-
leste, un jardin paradisiaque avec une ligne 
d’horizon assez haute, fermée par un bos-
quet d’arbres autour d’un beffroi qui rap-
pelle celui de la cathédrale d’Utrecht, fixe 
le décor de l’Agneau, debout sur un autel 
et entouré de nombreux personnages abî-
més dans leur prière et attentifs à la liturgie. 
La scène est éclairée par une colombe qui 
rappelle la présence essentielle de l’Esprit 

saint. Au premier plan, une fontaine, octo-
gonale, c’est la fontaine de vie d’où découle 
l’abondance de la grâce de Dieu. De part et 
d’autre, les fidèles sont alignés les uns der-
rière les autres. Ils font la queue, pourrait-
on dire, en attendant leur tour pour rendre 
un culte à l’Agneau de Dieu et l’adorer.

L’humanité autour du Christ
Dans la foule qui attend, nous reconnais-
sons huit groupes de personnages qui 
marchent depuis loin pour témoigner 
de leur gratitude. À côté de l’autel, nous 
voyons toute la hiérarchie des saints : à 
gauche, en bas, agenouillés, les prophètes 
de l’Ancien Testament avec le livre ouvert 
de leurs prophéties ; les philosophes de 
l’Antiquité. À droite, les Apôtres en robe 

de bure. Ils sont treize parce que l’auteur 
y a aussi intégré saint Paul. Puis les vierges 
et les martyrs. Tous ceux-là représentent le 
Nouveau Testament et le temps de l’Église 
avec ses évêques et ses papes. Il s’agit bien 
de tous les croyants, ceux qui ont foi en Jé-
sus, rassemblés autour du Christ, l’Agneau 
sans tache, sacrifié pour rendre l’humanité 
à l’amour infini de Dieu. L’attitude des per-
sonnages qui annoncent Rubens suggère 
que la gloire divine se célèbre déjà ici-bas. 
Malgré un aspect sévère, impassible, hiéra-
tique et quelque peu figé, mais remarqua-
blement ordonné, les paysages merveilleux 
et quelques visages tourmentés et violents, 
baignés par une lumière surnaturelle qui 
modèle les formes et les volumes, nous font 
lever les yeux vers le Ciel. Voilà une œuvre 
qui nous coupe le souffle.

ABBÉ JEAN-MAURICE CHAMPAGNE,  

CURÉ D’AUNEUIL

Oeuvre peinte sur des panneaux articulés, le 
polyptyque est un chef-d’œuvre de la peinture 
primitive flamande du XVe siècle. Peint sur du bois 
de chêne recouvert d’une fine couche de craie et de 
colle animale, il mesure ouvert 3,50 sur 4,60 m. C’est 
un riche marguillier, Joost Vijdt, qui fit peindre ce 
retable pour sa femme Lisbette Borluut (leurs portraits 
figurent dans l’œuvre). Nous devons ce tableau aux 
frères Hubert Van Eyck (1366-1426) et son jeune frère 
Jan (1390-1441), peintres de la cour bourguignonne. 
Commencé par l’aîné, terminé par le plus jeune, le 
retable a été installé dans la cathédrale le 6 mai 1432, 
comme l’indique une inscription sur le cadre, peu 
avant la période iconoclaste protestante.

ART &  CULTURE

Détail : l’Agneau mystique restauré. 
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MARBRERIE - POMPES FUNÈBRES
Agrément préfectoral pour la ville de Beauvais

Monuments funéraires - Caveaux
Contrat obsèques

St-Paul - Beauvais - Méru - Gournay en Bray

� 03 44 82 20 57  (jour et nuit) Saint-Paul
� 03 44 02 71 79   (jour et nuit) rue Pierre et Marie Curie 

  (allée Palissy) 60000 Beauvais
� 02 35 09 98 13   (jour et nuit) 19, rue des Ferrières

  76220 Gournay en Bray
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accueille
les personnes âgées

dépendantes et alzheimer

7, rue des écoles - 60149 Saint Crépin Ibouvillers
Tél. 03 44 08 81 81

contact@closerie-des-tilleuls.com
www.closerie-des-tilleuls.com

Vous souhaitez faire paraître une annonce publicitaire

pub.nord@bayard-service.com

Contactez-nous au

03 20 13 36 70

ou notre commerciale Mireille BOURDON
06 21 14 22 05

Soutenez nos annonceurs
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Ambassadeur au Vatican,  
au nom de la France ! 
Philippe Zeller, qui réside souvent à Auneuil, a été ambassadeur 
de France près le Saint-Siège, de 2016 à 2018. Impressions.

L’Église, un État ?

Philippe Zeller. Le catholicisme est la 
seule religion à bénéficier d’un statut 
d’État, depuis 1929. Membre d’organi-
sations internationales comme l’ONU, 
le Saint-Siège s’exprime officiellement 
sur la paix, la santé, le développement, 
l’environnement et a des relations diplo-
matiques avec 93% des pays, dont plus 
de quatre-vingts ont une ambassade 
auprès du Vatican, toujours distincte de 
celle en Italie. Attention, c’est bien la Ré-
publique que j’ai représentée, pas l’Église 
de France ! Neutralité du fonctionnaire 
donc, ce qui n’empêche nullement la pra-
tique personnelle de la foi.

De grands moments ?

Les visites présidentielles au Saint-Père : 
François Hollande, en 2016, après l’assas-
sinat du père Hamel ; Emmanuel Macron, 
en 2018, acceptant le titre de chanoine 
d’honneur de la basilique du Latran. Les 
canonisations de mère Teresa, d’Élisa-
beth de la Trinité, de Salomon Leclercq. 
Les consistoires créant les cardinaux. 
L’ambiance joyeuse de l’Église univer-

selle lors de l’angélus du dimanche, place 
Saint-Pierre. Mais aussi les entretiens 
avec les chefs de dicastères, les amitiés 
nouées avec nos prêtres, religieuses 
et religieux résidant à Rome, avec nos 
évêques, l’accueil de parlementaires, 
d’élus, d’entreprises, de scientifiques, 
de pèlerins, de jeunes… Le pilotage aussi 
du centre culturel français de Rome et 
des Pieux Établissements qui gèrent cinq 
églises françaises, dont Saint-Louis et La 
Trinité des Monts. Le moment le plus 
émouvant a été la réception par François 
des familles des victimes de l’attentat de 
Nice. Le plus personnel, les audiences 
qu’il m’a accordées, avec ma famille, à 
mon arrivée et à mon départ.

L’Église catholique dans l’Oise ?

Nous avons eu le plaisir d’accueillir 
Mgr Benoit-Gonnin et des Isariens à la 
villa Bonaparte, siège de l’ambassade. Le 
souvenir des pères Doncoeur et Caffarel, 
ainsi que de Pierre Goursat, fondateur de 
l’Emmanuel, est très vif à Rome ; la com-
munauté Saint-Jean gère l’église Saint-
Nicolas ; tous sont liés à Troussures. Dans 

la chapelle du château repose le lieute-
nant Le Caron de Troussures, zouave 
pontifical qui défendit la Porta Pia, le 
20 septembre 1870, lors de la prise de 
Rome par les troupes royales italiennes.

Une prière ?

Le Saint-Père termine toutes ses au-
diences, publiques et privées, par un 
appel : «S’il vous plaît, n’oubliez pas de 
prier pour moi !» Vicaire du Christ sur 
Terre, qu’il puisse nous aider, en cette 
période de souffrances pour l’humanité, 
à partager cette solidarité universelle 
capable de surmonter les confinements 
et de progresser dans l’accomplissement 
de l’œuvre de Dieu.

PROPOS RECUEILLIS PAR JULIEN SEREY
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• Electricité générale
• Chauffage/ventilation
• Alarme intrusion/Incendie
• Automatisation portail...
Particuliers et professionnels

MELGET ELECTRICITE
14 ter, rue Raymond Pillon
60240 Chaumont en Vexin

10, rue du Moulin
60240 Chambors

Tél.: 03 44 49 19 18   
gougibus.didier@wanadoo.fr

09 64 27 45 31 www.poittevin-plomberie.fr

� Maternelle (classes TPS à GS) - Primaire
�  Pédagogie de type Montessori en petite section 
�  Anglais dès la grande section
�  Éveil à la foi dès la maternelle
�  Collège (anglais, allemand, espagnol, latin)
�  Prépa Cambridge en 4ème et 3ème

Établissement privé catholique sous contrat d’association avec l’État

EXTERNAT
DEMI-PENSION

5, rue de Rouen - 95420 MARGNY-EN-VEXIN - Tél. 01 34 67 11 73
www.marie-therese.org - contact@marie-therese.org
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